

Logra Brugada acercar gabinete a la ciudadanía

- Asambleas informativas de la CDMX reportan avances y resultados
- Se han celebrado 210 reuniones en las 16 alcaldías capitalinas

ALEJANDRA REYES / P. 2

Dan el último adiós a regidor de Texcoco

- Familiares y amigos despiden a Erik David Galicia en panteón local
- Autoridades exigen que se esclarezca el asesinato, hay nueve detenidos

MIRIAM VIDAL / P. 6



Solidaridad generalizada con el gobierno

- Empresarios, gobernantes y activistas manifiestan su unidad
- Rechazan acusaciones de Donald Trump sobre "alianzas" con cárteles

REDACCIÓN / P. 2



"No me falta valentía, tengo un pueblo detrás de mí"

Claudia y Delfina cierran gira por la zona oriente

- Destaca la gobernadora el impulso que le dan a la región
- Entregan 50 mil tarjetas de apoyo con 40 mil pesos para vivienda
- Estiman impulso a 750 mil fuentes de empleo directo e indirecto
- Suman fuerzas líderes de Morena, PT y PVEM en torno a la presidenta

MIRIAM VIDAL Y ALEJANDRA REYES / P. 5

Sólido respaldo a la Presidencia en el inicio de año



■La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, arranca el año con un importante respaldo de la ciudadanía, mismo que será necesario para enfrentar los retos que representan las acciones que lleva a cabo su homólogo estadounidense, respecto a la imposición de aranceles a los productos mexicanos. La mandataria registra un sólido 76.2% de apoyo a nivel nacional, que la posiciona en un lugar muy importante para la toma de decisiones al frente del país, además de que la consolida entre los ciudadanos en sus primeros meses de gobierno. En el Estado de México, la Sheinbaum alcanzó, en el primer mes del año, un apoyo de 78.2%, que coloca a los mexiquenses por encima de la media nacional en cuanto al respaldo que se le brinda a la presidenta y por encima de otras entidades de la región como Puebla, Tlaxcala, Morelos o Ouerétaro. Mientras que en la Ciudad de México, la entidad que gobernó durante la administración anterior, el porcentaje de ciudadanos que está a su favor es de 79.7%, una cifra que también supera el estándar nacional. Foto Especial / P. 5

⊕Lą]ornada

DIRECTORIO

Directora General Carmen Lira Saade Director Fundador Carlos Payán Velver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

Subdirector Editorial

Mauricio Antonio Bautista García

Director Editorial

J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico. jornada.com.mx



https://estadode mexico.jornada. com.mx



alornadaEdomex



Facebook: @LaJornadaEdoMEx

CONTACTO COMERCIAL comercial@estadodemexico. jornada.com.mx Tel: 55 8951 0832 722 914 9660

Publicación diaria, 3 de febrero 2025

Domicilio de la publicación

José María González Arratia No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2020-111712383352-101 **ASAMBLEAS INFORMATIVAS REPORTAN AVANCES**

Brugada logra vincular al gabinete con ciudadanía

Por instrucciones de la jefa de Gobierno, se han celebrado 210 reuniones con ciudadanos de las 16 alcaldías de la CDMX, para exponer las acciones y los programas que impulsa su gestión

ANTONIO BAUTISTA

Las asambleas informativas organizadas por el gobierno de la Ciudad de México, que encabeza Clara Brugada, han reforzado la cercanía entre las autoridades y la ciudadanía, lo que permite que los habitantes de la capital conozcan las acciones emprendidas en los primeros 100 días de gestión de la jefa de Gobierno.

Con la presencia de integrantes del gabinete legal y ampliado, estos encuentros han servido para dar a conocer avances y recoger demandas ciudadanas.

Por instrucciones de la jefa de Gobierno, desde el jueves pasado, se han llevado a cabo 210 asambleas en parques, calles y kioscos de las 16 alcaldías, con una participación promedio de 500 personas por evento.

Mediante 20 a 30 reuniones diarias, los secretarios y directores han presentado los logros alcanzados en áreas clave como movilidad, seguridad, bienestar social y desarrollo urbano.

Uno de los temas más destacados ha sido la construcción de 100 Utopías, espacios destinados a actividades deportivas, culturales y sociales.

Vecinos de diversas alcaldías han expresado su entusiasmo por estos proyectos, que buscan mejorar la calidad de vida en las comunidades.

De igual manera, los programas sociales impulsados por Brugada,



como el Ingreso Ciudadano Universal y la Beca Universitaria para Transporte, han sido reconocidos por su impacto en los sectores más vulnerables.

También, el programa Casa por casa ha sido una de las estrategias que ha permitido a Clara Brugada y a su gabinete recorrer diversas colonias para atender directamente las preocupaciones de la ciudadanía.

Además, proyectos como la construcción de cinco nuevas líneas del Cablebús han sido bien recibidos por habitantes de la periferia de la Ciudad de México,

▲ La jefa de Gobierno, Clara Brugada, solicitó a su gabinete a realizar informes por medio de las asambleas con la ciudadanía. Foto Especial

quienes ven en este plan una mejora sustancial en la movilidad.

La seguridad ha sido otro eje central de las reuniones, donde se ha explicado la estrategia de territorialización de la policía, orientada a reducir la incidencia delictiva. Asimismo, se han abordado proyectos en infraestructura, agua y desarrollo económico.

Solidaridad generalizada, en

esta decisión.

torno a acusaciones de Trump

LA CDMX EN BREVES

Celebran éxito de Reciclatrón

La jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, celebró el acopio y reciclaje histórico de más de 70 toneladas de desechos electrónicos, que se llevó a cabo durante enero por medio de la campaña Reciclatrón, organizada por la Secretaría de Medio Ambiente en toda la ciudad. Con esta actividad, la población tiene la oportunidad de deshacerse de todo tipo de aparatos domésticos eléctricos, como celulares, refrigeradores, televisiones o pantallas, con el objetivo de que no termine en lugares que contaminen el medio ambiente. La mandataria capitalina invitó a toda la población a sumarse a dicha campaña y se informó que el siguiente Reciclatón se realizará los días 7 y 8 de febrero en la Escuela Superior de Educación Física, en la alcaldía Iztacalco.

Gloria Reyes

Clausuran *chelerías* en tres alcaldías

Un total de 16 chelerías en tres alcaldías de la Ciudad de México fueron suspendidas como parte del programa La noche es de todos. Esta acción interinstitucional se refuerza con la finalidad de abarcar más zonas de la ciudad y constatar que los establecimientos cumplan con los requerimientos necesarios para su operación. El operativo se llevó a cabo en diversas colonias de Tláhuac, Coyoacán y Cuajimalpa. Este dispositivo se realizó luego de diversas denuncias ciudadanas por temas relacionados a la alteración del orden público, venta de alcohol a menores y exceso de ruido. En el transcurso de esta jornada, que concluyó sin incidentes y con saldo blanco, equipos de trabajo de distintas dependencias llevaron a cabo inspecciones en los negocios.

Gloria Reyes

De Interés General

REDACCIÓN

Tras la confirmación de imposición de aranceles de 25% a los productos mexicanos, y el rechazo a los señalamientos de presuntas alianzas con cárteles de la droga, diversos sectores expresaron su solidaridad con el gobierno de México.

Mediante un comunicado, la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) rechazó categóricamente las acusaciones de presuntos lazos entre el gobierno mexicano y organizaciones criminales.

Los 32 mandatarios estatales expresaron su apoyo incondicional a la presidenta Claudia Sheinbaum. "Las y los gobernadores de la

Conago manifestamos nuestra

En un comunicado, puntualizó que, del sector de frutas y hortalizas, más de 50% del consumo estadounidense de aguacates, tomates, chiles y berries proviene de México.

unidad en torno al posicionamiento

de nuestra presidenta de México,

El Consejo Nacional Agropecua-

rio resaltó la importancia de mante-

ner la unidad nacional y fortalecer

la defensa de la competitividad

regional.

Claudia Sheinbaum", indicaron.

También, el Consejo Coordinador Empresarial advirtió que la imposición de aranceles afectará las cadenas de suministro construidas en los últimos 30 años y que han hecho de América del Norte la región más competitiva del mundo. El presidente del Bloque Empresarial Fronterizo, Jesús Manuel Salayandía Lara, dijo que la medida ha encendido focos rojos en el sector empresarial, que teme las consecuencias económicas de

El director de la Asociación de Distribuidores de Autos en México, Gustavo Guadarrma, apuntó que el impacto es indirecto para los distribuidores de vehículos.

"México es el principal proveedor de autopartes a Estados Unidos y vimos un crecimiento de 52% que se puede ver impactado con estas medidas", señaló.

El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna, señaló la importancia que ha tenido el T-MEC y explicó que la medida unilateral de Trump vulnera el derecho internacional.

Además, los estados de Texas y Arizona advirtieron que la imposición de aranceles de 25% a todos los productos de México, tendrá un impacto económico en las familias y en la industria ya que esas tarifas subirán los precios.

El gobierno de Donald Trump reiteró los señalamientos de presuntas por el envío de fentanilo desde México a Estados Unidos, esta vez en voz del vicepresidente JD Vance, quien en su cuenta de X ironizó sobre la situación.

"Pobre y triste México. Los cárteles internacionales de la droga operan libremente dentro de sus fronteras y México no puede hacer nada al respecto", publicó. **EN FEBRERO Y MARZO, LA INSCRIPCIÓN**

Inician registros para ingresar a Chapingo

Oferta espacios académicos en 90 sedes del pais, además de estancias con beca, dormitorio y alimentación

MIRIAM VIDAL

La Universidad Autónoma de Chapingo (UACh) inició el registro de aspirantes al Concurso de Selección 2025 de Preparatoria Agrícola y Propedéutico.

Los interesados podrán inscribir-

se gratis durante febrero y marzo a través del sitio web de la institución en la sección Aspirantes. https://aspirantes.chapingo.mx/

Quienes tengan certificado o estén por concluir el último nivel de la educación básica obligatoria deberán tramitar su ficha para cursar Preparatoria Agrícola y si están por finalizar o tienen certificado de educación media superior deberán tramitar su ficha para matricularse en Propedéutico.

Aquellos que desean una formación especializada en ámbitos agropecuario, forestal y socioeconómico, accederán a un modelo asistencialista que implica la designación de beca, dormitorio y alimentación.

Los aspirantes podrán escoger una de las más de 90 sedes distribuidas en todos los estados del país.

La preparatoria agrícola se cursa en tres años en el Campus

Central, localizado en Texcoco, y en la Unidad Regional Universitaria de Zonas Áridas (URUZA), de Bermejillo, Durango.

Además de las ingenierías en Agronomía en Horticultura Protegida, Economía Agrícola, Restauración Forestal, Forestal, Agronómica Especialista en Fitotecnia, Mecánica Agrícola, Mecatrónica Agrícola, Agronómica Especialista en Sociología Rural, Agronómica Especialista en Zootecnia, Agronómica Especialista en Suelos, Recursos Naturales Renovables, Agronómica Especialista en Parasitología Agrícola, Agroecología, Agroindustrial e Irrigación.

El examen de admisión es gratuito y se llevará a cabo el 24 de mayo de 2025, en la sede elegida por el aspirante y la publicación de resultados será el 29 de junio de 2025.

Empresarios mexiquenses rechazan cobro a aranceles

BRIN PRADO

Empresarios del Estado de México expresaron su postura ante la decisión del gobierno de Estados Unidos de imponer un arancel del 25% a las exportaciones mexicanas. Representantes de organizaciones empresariales como la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de la entidad, así como la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo del Valle de Toluca (Servytur), señalaron que la medida afectará a ambos países.

Julián Niembro, presidente de Coparmex en el Estado de México, mencionó que no esperaban que la decisión abarcara tantos sectores y señaló las consecuencias que esto tendrá en la economía de ambos países.

"La verdad es que no pensábamos que fueran a tomar esta decisión o creíamos que sería selectivo en algunos artículos. Con esto que está haciendo no solo es una afectación para México sino que también para el propio Estados Unidos porque ellos son los consumidores finales", afirmó.

Sobre las acciones que podría tomar el gobierno mexicano, Niembro resaltó la importancia de un proceso de pegociación

de un proceso de negociación.

"Como Coparmex deseamos y damos todo el apoyo a la presidenta y la cosa es tener una posición negociadora donde podamos salir adelante. Vemos un panorama difícil, no imposible de solucionar y creemos que la capacidad de Marcelo Ebrard nos va a ayudar mucho a llegar a ese punto de negociación", mencionó

Canaco Servytur Valle de Toluca, encabezada por Fernando Reyes Muñoz, manifestó su rechazo a los aranceles a través de un comunicado oficial.

Respaldó la postura de la presidenta Claudia Sheinbaum de resolver la situación a través del diálogo y la cooperación, sin recurrir a represalias comerciales.

Señaló que la decisión del gobierno estadounidense impactará principalmente a las ciudades fronterizas, con efectos como la desaceleración económica, la pérdida de empleos en sectores como la industria manufacturera y agroalimentaria, el incremento de precios para los consumidores en Estados Unidos y un posible aumento en la inflación del país vecino, estimado en 0.4% según la Comisión de Comercio Internacional de Estados Unidos

Advirtió que la economía del Estado de México se verá afectada, especialmente en sectores clave como la industria manufacturera, el comercio y los servicios.

Recolectores de basura exigen que les devuelvan vehículos de trabajo

MIGUEL GONZÁLEZ

Recolectores independientes de Valle de Chalco pidieron a las autoridades de la Fiscalía General de Justicia la liberación de sus vehículos, que les fueron asegurados durante una protesta en la que descargaron varias toneladas de basura en la explanada municipal, por lo que llevan meses sin poder trabajar para sostener a sus familias.

Yadira Fragoso Aguirre, integrante de la Unión de Recolectores de Basura y Desperdicios Industriales del Oriente (URBYDIO), refirió que el pasado 14 de octubre integrantes de esa agrupación realizaron un mitin en protesta porque el Instituto Municipal, de Cultura Física y deporte (IMCUFIDE) asumió el control de un espacio deportivo conocido como "Campo 10", que se localiza en la colonia Darío Martinez Primera sección, con la supuesta intención de cobrar por el ingreso estas instalaciones, que



anteriormente estaban a cargo de la ciudadanía.

Explicó que al solicitar que ese espacio continuara bajo la administración de ciudadanos, los recolectores de basura acordaron con el presidente municipal, Alan Velasco, quien en ese entonces fungía como secretario del Ayuntamiento, que así sería; sin embargo, otros funcionarios municipales se negaron a cumplir el acuerdo.

Ante ello efectuaron un mitin

afuera del Palacio de gobierno, pero al ver que no serían atendidos decidieron descargar varias toneladas de basura en ese sitio.

Relató que por esa razón fueron detenidos varios representantes de la agrupación y trasladados a la agencia del Ministerio Público, donde se les anunció que se trataba de una falta administrativa, por lo que los canalizó al Juzgado Cívico.

La policía municipal aseguró 10 camionetas que ellos utilizaban

■ Integrantes de la Unión de Recolectores de Basura y Desperdicios Industriales del Oriente indicaron que el gobierno municipal ha cometido diversas irregularidades en la detención de compañeros, así como de las unidades con las que realizaban su trabajo. Foto Miguel González

para realizar la recolección y las trasladó al corralón.

"Nos piden 8 mil pesos por unidad más lo que nos cobre el corralón. Aunque son chatarritas, camiones viejitos, son nuestra herramienta de trabajo y le dan de comer a más de 40 familias", refirió uno de los denunciantes.

Durante cinco meses los trabajadores que se quedaron sin unidades ayudan a los que sí cuentan con una, por lo que sus ingresos son mínimos, y es así como han sobrevivido.

Habrá más recursos para atender la diversidad sexual

GERARDO GARCÍA

De acuerdo con el Presupuesto 2025, la comunidad de la diversidad sexual en el Estado de México tendrá un recurso de 36 millones de pesos.

Luego de que el primer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Segundo Circuito del Poder Judicial otorgara un amparo, que presentó un grupo de la comunidad LGBTTTIQ+ en 2022, se dio a conocer que el Refugio para las Mujeres de la Diversidad Sexual contará con más atención a la salud y contra el acoso escolar.

Los ocho integrantes que presentaron la solicitud exigieron la implementación de políticas públicas para el sector.

El secretario de Fuera del Clóset, Ernesto Montes de Oca, calificó como un avance el contar con los recursos y admitió que puede significar poco frente a la que se les destina a otros grupos marginados. Detalló que la Secretaría de las Mujeres ejercerá 12 millones 434 mil 477 pesos para la operación del primer refugio de personas transexuales, que fue inaugurado el 10 de diciembre del 2024.

En el sitio podrán ser atendidas hasta 17 víctimas de violencia, las 24 horas del día y los 365 días del año. Se ofrece hospedaje, alimentación, vestido, calzado y atenciones multidisciplinarias como asistencia jurídica, psicológica, de enfermería y trabajo social, así como aseo y descanso.

El área jurídica hace trámites gratuitos de identificación, se ofrecen asesorías para detectar necesidades legales penales o familiares, denuncias o seguimientos a estas, así como ayuda al cambio de identidad.

También en contenidos educativos

El activista indicó que la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTI), operará cinco millones 964 mil 600 pesos para aplicarlos en la Unidad para la Atención del Acoso Escolar y perfilará la inclusión de contenido educativo.

Resaltó que la Secretaría de Salud tendrá 17 millones 644 mil pesos, con los que se darán consultas externas y de psicología.



Naucalpan despedirá a dos mil empleados de confianza

ALEJANDRA REYES

Isaac Montoya, presidente municipal de Naucalpan, informó que entre mil 500 y 2 mil empleados de confianza saldrán de su administración. Sin embargo, afirmó que no ha tenido problemas "porque se trata de actuar con sensatez y prudencia, pues es el fin e inicio de un nuevo ciclo".

Montoya comentó que llega gente nueva con una visión de proyectos comunes y que el único propósito es servir de la mejor manera a la ciudadanía del municipio de Naucalpan.

Comentó que los despidos serán graduales y la cifra podrá modificarse de acuerdo al desempeño individual.

Dijo que Naucalpan tiene empleo y los empresarios de las diferentes áreas de la producción tienen la necesidad de mano de obra en distintos rubros, especializada y en general, que quieren apoyar.

Destacó que todos desean apoyar con el Plan México y enfrentar los rezagos y desafíos que se tienen. "Hay más oferta laboral que gente demandando empleo".

Con relación a la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR), destacó que el municipio de Naucalpan está garantizando vigilancia en la zona para evitar que se registren problemas entre la gente migrante.

Dijo que los migrantes que llegan a esa institución, que depende del área de Gobernación, está procesando y tratando de legitimar y regularizar la estancia de esas personas en México y añadió que mucha de esa gente no busca quedarse en Naucalpan, porque viven en distintas partes de la Ciudad de México y el Valle de México.

EL PROCESO DEBE TERMINAR A FINES DE FEBRERO

PRD valida sus estatutos a días de vencer el plazo

El IEEM ya asignó presupuesto al instituto político, pese a que no ha concluido el proceso para obtener el registro estatal, lo que molestó a otros partidos

GERARDO GARCÍA

El PRD en el Estado de México planea constituirse legalmente como partido local a finales de febrero, luego de que el Consejo Estatal validó la subsanación a los documentos básicos y aprobó los reglamentos internos.

La Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), falló a favor del grupo político de Omar Ortega Álvarez y validó el procedimiento para subsanar las observaciones a la solicitud de registro local del 18 de octubre del 2024.

El 2 de febrero en la sede estatal del Sol Azteca se celebró un nuevo Consejo Estatal en el que participa▶ El líder perredista, Javier Rivera Escalona, anunció que acudirán al IEEM para cumplir con la última etapa de su registro. Foto Emilio Varela

ron más de 90 consejeros, que validaron por unanimidad los puntos a tratar.

El líder perredista, Javier Rivera Escalona, anunció que el 4 de febrero acudirán al Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), para ingresar la subsanación a sus documentos básicos, ya que aprobó los reglamentos internos, por lo que podrán recibir respuestas en una semana posterior.

Una vez cumplida la última etapa, detalló que tendrán la facultad



entre 20 y 30 días de nombrar a sus nuevos órganos de dirección.

"Hoy ratificada esa validez legal y constitucional por parte de la Sala Regional, es que concluimos estos trabajos preparatorios para alcanzar de manera definitiva como partido político local", apuntó.

Rivera Escalona reiteró que desde que hicieron la solicitud de registro como partido local hace tres meses, fueron congruentes con que el Consejo Político era el máximo órgano para atender el proceso de consolidación como partido local.

El 18 de octubre del 2024, el Sol Azteca obtuvo la procedencia del registro estatal al perder el federal en la elección del 2 de junio.

Se le otorgó un plazo de 60 días para subsanar sus documentos básicos, que concluye en breve, pero la lucha entre los grupos de Omar Ortega y Agustín Barrera Soriano, había evitado concluir con ese trámite administrativo, donde el primero llevó el caso a los tribunales.

El Consejo General del IEEM distribuyó 984 millones de pesos a los partidos políticos, entre ellos consideró al PRD con un monto de 71 millones de pesos, lo que disgustó a los otros seis institutos políticos legalmente constituidos que reclamaron los recursos, por no haber concluido con su proceso de registro al momento de la asignación.

Se vienen tiempos difíciles para México y hay que estar preparados: Eruviel Ávila

ALEJANDRA REYES

El diputado federal Eruviel Ávila Villegas pidió a los mexicanos estar preparados, ya que no se vienen tiempos fáciles en materia económica, debido a la imposición de aranceles del gobierno norteamericano diversos productos facturados en México.

Durante la reunión de unidad realizada en Naucalpan, celebró que la presidenta Claudia Sheinbaum tiene programada una reunión con el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, y que juntos "hagamos equipo para poder generar el diálogo, pues no se trata de pelearse, de jugar a las fuercitas, a ver quién puede más o menos".

Destacó que, más que confrontar, se deben estrechar lazos y trabajar en equipo con Canadá e incluso con China.

"Estoy seguro de que el gobierno de Estados Unidos habrá de entrar en razón y encontraremos los puntos de coincidencia", enfatizó Ávila Villegas.

Insistió en que no se trata de medir fuerzas, sino de hacer uso de la diplomacia, de las buenas relaciones y de la hermandad que tenemos entre países. "Aquí estamos todos los liderazgos", añadió.

"Venimos a expresar nuestro apoyo, solidaridad y toda la diplomacia parlamentaria que se tenga que ejercer con legisladores de Estados Unidos. Lo habremos de hacer, cada quien trabajando des-

de su trinchera", subrayó. Destacó que, por lo pronto, no se tiene una reunión programada con diputados estadounidenses, pero "es una posibilidad de poder generar esta diplomacia parlamentaria y poder fortalecer desde los congresos mexicano y estadounidense una mejor relación. No se descarta".

Ávila señaló que, desde el Congreso, las acciones que se podrían impulsar incluyen todo el respaldo político y moral para apoyar distintas iniciativas, como la reforma al Infonavit, que será para el bien de los jóvenes mexicanos.

"Los poderes Judicial y Legislativo estamos para respaldar esta política exterior", comentó el diputado Ávila Villegas.

CON SINGULAR ALEGRÍA

A Martha Hilda, estrella en el universo

GILDA MONTAÑO

O IMPORTA ESPERAR tanto tiempo. Me puedo quedar muy quieta, debajo de las estrellas. Siempre supe lo que quería, desde que tengo memoria. Sus ojos me persiguen. En el día y en la oscuridad. Por eso voy a ver a la Pitonisa, para que me diga qué y cómo hacerle, para que su corazón vuelva a latir. ¿Será la maga, o estoy jugando a adivinar la historia de mi vida?

SU CORAZÓN TENDRÁ que ser recuperado. Está tan duro, como el de vidrio que dejé junto a su ventana. Ese de brillantes filos por todos lados que

es fuerte como el diamante más fuerte. Habrá que resucitarlo. ¿Podré?

CAMINO Y CAMINO, y no encuentro la manera de llegar al Templo de Apolo. Me cuesta un trabajo indecible. Días, horas... es interminable. Sé que llegaré, porque están cerca miles de vides instaladas en el camino. Uvas rojas y blancas, y también nueces caídas al paso de los robles. Después cambia todo: encuentro arbustos de maravillosos laureles plantados en el camino.

VIAJO EN EL tiempo y llego. El lugar está cerca y sigo en el camino... El Templo de Apolo me espera. Veo a lo lejos, el valle del Pleisto, junto al Monte Parnaso. Allí está enfrente Delfos. Y el gran, el permanente letrero que seguirá vivo a

lo largo de toda la eternidad. Estoy tan cerca del cielo, que puedo hablar con los dioses. Pido protección y apoyo. Benevolencia y claridad. Ciencia y Sabiduría. Y todos los dones del espíritu. Sé que los voy a tener.

ENCUENTRO PAREDES DE estuco.

Mármol blanco. Columnas enormes de piedras muy pesadas. Entro con miedo, raro en mí, pero en verdad tengo miedo. Pero ¿qué es exactamente lo que busco? Encuentro unas piedras con la inscripción: "Conócete a ti mismo" ¿Por qué? Muy sencillo: el secreto de la sabiduría y la felicidad radica en el conocimiento

y la felicidad radica en el conocimiento propio, o tal vez habría que decir: en el reconocer todo lo que no somos, y tratar de batallar por serlo.

ENTRÉ. LLEGUÉ A la hoguera. Estaba inmensamente cansada. Encontré a la maga. Pitonisa que tiene todas las respuestas, y yo solo quiero una sola: ¿El corazón puede volverse carne y latir de nuevo? Sí, dijo ella. Sí puede.

ME ACERQUÉ A la hoguera, sin quemarme. Metí las manos. Revolví años de conciencia nítida, pura, llena del amor que siempre he tenido. Metí la inteligencia de todos mis recuerdos y la gana de saber que todo acto de amor es testimonio permanente. Metí experiencia y afecto. Ciencia y Sabiduría. La Pitonisa por fin me dio un gran regalo. Al hacerlo me advirtió:

"QUIEN QUIERA QUE fueses, tú que viniste a sondear a los arcanos de la naturaleza, si no hallas dentro de ti mismo aquello que buscas, tampoco podrás hallarlo fuera. Si tú ignoras las excelencias de tu propia casa, ¿cómo pretendes encontrar otras excelencias? En ti se halla oculto el tesoro de los tesoros. Conócete a ti mismo y conocerás al Universo y a los Dioses."

ELLA SE CONOCIÓ, y ahora brilla como estrella en el universo.

GILDAMH@HOTMAIL.COM

ENFRENTARÁ CRISIS DE ARANCELES

"No me falta valentía, tengo un pueblo detrás de mí": Sheinbaum

La mandataria aseguró que se lograrán los consensos con su homólogo estadounidense, sin caer en la subordinación

MIRIAM VIDAL

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, puntualizó que frente a la crisis que se vive con Estados Unidos por la imposición arancelaria, no le falta valentía para defender a la patria y llamó al presidente Donald Trump a dejar de lado la pelea de tarifas y optar por una coordinación sin subordinación.

El Plan Maestro de Rescate al Oriente del Estado de México, impulsado por la presidenta Claudia Sheinbaum y la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, generará 750 mil fuentes de empleo directos e indirectos. Con ello, la entidad seguirá destacándose como el estado que más fuentes de trabajo genera a nivel nacional.

En el cierre de la gira de trabajo por el oriente del Estado de México, las mandatarias visitaron los municipios de Texcoco y Ecatepec para entregar apoyos de mejoramiento a la vivienda.

La presidenta puntualizó: "¡No me falta valentía, porque tengo un pueblo detrás de mí! ¡Y aquí, no estamos solos, ni ustedes, ni nosotros!",

Los presidentes municipales Higinio Martínez y Azucena Cisneros, respectivamente, así como los integrantes del gabinete que acompañaron la gira, mostraron su respaldo a Sheinbaum respecto a la política y acciones que implemente en relación a este tema.

Sheibaum indicó que la imposición de 25% de los aranceles a México perjudicarán principalmente a los consumidores de Estados Unidos, ya que los productos que se exportan sufrirán el incremento proporcional y reiteró su rechazo a

los señalamientos de su homólogo norteamericano, los cuales responsabilizan a grupos delictivos de México por el alto consumo de drogas y el uso de armas en ese país.

Dijo que el grave consumo de fentanilo entre los estadounidenses, no se va a resolver con alza de tarifas, por lo que se ha ofrecido a colaborar, con trabajo coordinado, más no subordinado.

Defendió el trabajo de los mexicanos del otro lado de la frontera, pues 10% del producto interno bruto de la riqueza que se genera en Estados Unidos, es gracias a la comunidad de mexicanos que se encuentran en el país del norte.

En el último día de gira por el oriente del Estado de México, Claudia Sheinbaum y Delfina Gómez, visitaron ocho municipios para entregar 50 mil tarjetas de apoyo con 40 mil pesos.

Se suman líderes de partidos a llamado a la unidad en México

ALEJANDRA REYES

Más de 500 líderes del Partido Verde, Partido del Trabajo y de Morena se reunieron en Naucalpan para sumarse en apoyo incondicional a la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, y programar diferentes manifestaciones de unidad ante las medidas económicas implementadas por el gobierno de Donald Trump a nuestro país.

En la reunión de las "Constructoras y Constructores del Segundo Piso de la Cuarta Transformación", el diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar pidió el apoyo de todo el pueblo a la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum.

Para ello, anunció que harán una gran concentración en la Plaza de Armas de Ecatepec el próximo domingo 9 de febrero a las 10:00 de la mañana.

El 15 de febrero se realizará la primera convención de todas las centrales de trabajadores de todo México, sindicatos y demás organizaciones, con el fin de refrendar el apoyo incondicional al gobierno de la República, por lo que antes de concluir el mes, habrá una gran

confluencia de todas las organizaciones patronales integradas en el Consejo Coordinador Empresarial y todos los sindicatos.

Ramírez Cuéllar, dijo que estos movimientos ayudarán a fortalecer la soberanía y a detener los argumentos del gobierno estadounidense.

Explicó que entre los ejes de trabajo, la primera tarea es tener fuerza y legitimidad, un gran apoyo y el respaldo total de todo el pueblo.

Destacó además que esperan el éxito de la gran revolución que se realiza en materia de vivienda, por eso se organizarán para que la zona poniente del Estado de México sea la más beneficiada y se salden las deudas que se tienen en toda esa región.

Añadió que lo mismo esperan del programa de sustentabilidad hídrica, que busca reconstruir y cuidar nuestros bosques, cumplir con el derecho de llevar agua a todos los hogares y garantizar el reuso de la tecnificación de territorios agrícolas y el saneamiento del Río Lerma y muchos otros caudales.

Apuntó que se pretende también apoyar el programa para mejorar las vías de comunicación.

Comienza la presidenta el año con un sólido respaldo

REDACCIÓN

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, comenzó el año con un sólido respaldo ciudadano al alcanzar 76.2% de aprobación nacional en enero, de acuerdo con datos de la encuesta elaborada por la empresa Demoscopia Digital.

El estudio, efectuado entre el 26 y el 30 de enero, se basó en mil 67 encuestas presenciales aplicadas en viviendas de diferentes estados del país. Con un nivel de confianza de 95%, estos resultados reflejan una tendencia de consolidación en su popularidad en los primeros meses de su mandato.

En el Estado de México, una de las entidades con mayor peso electoral del país, la presidenta Sheinbaum registró una aprobación de 78.2%, al situarse por encima del promedio nacional.

Aunque su respaldo es significativo, otros estados muestran niveles aún más altos, lo que consolida a la mandataria federal como una de las figuras políticas con mayor aceptación en el país.

Los cinco estados donde la presidenta Claudia Sheinbaum goza de mayor aceptación son: Veracruz, con 82.4%; Guerrero, con 82.2%; Michoacán, con 81.6%; Baja California, con 80.7%; y Yucatán con 80.4%.

En la Ciudad de México, la enti-

dad que la mandataria gobernó en la administración anterior, mantiene un sólido 79.7% de aprobación, lo que refleja el respaldo de su bastión político.

Otros estados con niveles destacados de apoyo incluyen a Sonora, con 80.1%; Hidalgo, con 79.5%; y Chiapas, con 79.2%.

Por otro lado, las entidades con menores índices de respaldo se encuentran en el Bajío y el norte del país: Coahuila, con 68.9%; Guanajuato, con 68.5%; y Querétaro, con 69.1% entre los estados más críticos de su gestión; no obstante destaca que aún en estas entidades el nivel de aprobación es mayormente positiva.

El alto nivel de aprobación de Sheinbaum en enero sugiere un inicio de año favorable para su administración. El reto será mantener esta tendencia y consolidar su aceptación en regiones donde el respaldo es menor.

Con una diferencia marcada entre el sur y el norte del país, su estrategia de gobierno podría enfocarse en fortalecer la unidad nacional y atender los sectores donde aún enfrenta resistencia.

El respaldo que recibe Sheinbaum será fundamental para enfrentar los retos venideros, específicamente con el gobierno de Donald Trump, los anuncios de aranceles y el endurecimiento de la política antiinmigrante.



ASESINADO LA NOCHE DEL VIERNES PASADO

Dan último adiós a regidor de Texcoco

Con música y flores, amigos y familiares despidieron al político

ALEJANDRA REYES

En el panteón de la comunidad de San Miguel Coatlinchan descansan los restos de Erik David Galicia Ortiz, quien tenía el cargo de primer regidor en el Ayuntamiento de Texcoco.

La mañana del domingo fue despedido con una misa en la iglesia de su comunidad y por la tarde fue llevado al cementerio.

Lo acompañaron familiares, amigos y vecinos de la comunidad donde creció y le expresaron diversas muestras de cariño.

Música de mariachi y coronas de flores avanzaron con él durante el recorrido a su última morada.

Erik Galicia fue asesinado el viernes 31 de enero, afuera de su domicilio en esa misma comunidad.

El presidente municipal Nazario Gutiérrez llamó a esclarecer las causas de su asesinato; por lo ► Erik David Galicia Ortíz fue asesinado por dos presuntos sicarios a las afueras de su domicilio. Foto Miriam Vidal

pronto hay nueve personas detenidas, entre ellas un menor de edad, como probables responsables.

La información preliminar de las autoridades municipales refiere que los agresores fueron dos sicarios en motocicleta, quienes se acercaron al vehículo del regidor y le dispararon en un ataque directo. Tal acción llevó a que el edil de Morena muriera al instante y su cuerpo quedara a bordo de la camioneta.



Acumula exalcaldesa tres vinculaciones a proceso

GERARDO GARCÍA

La exalcaldesa de Santo Tomás, María del Rosario "N" acumuló tres vinculaciones a proceso por extorsión, luego de que la última la recibió en los juzgados de Almoloya de Juárez, penal donde se encuentra recluida desde el 24 de enero tras ser capturada.

El delito que se le imputa por cada uno de los casos alcanza penas de 40 a 70 años de prisión.

La política fue detenida el 23 de enero, luego de que junto a su esposo, el alcalde electo de Santo Tomás, Pedro Luis Hernández de Paz, escaparon de la operación *Enjambre*, aunque él sigue prófugo, al evitar ser aprehendido por segunda vez el 17 de diciembre, tras tomar protesta del cargo.

La tercera vinculación a proceso en contra de María del Rosario "N", fue emitida por una jueza adscrita a los Juzgados de Almoloya de Juárez, estableció dos meses para el cierre de investigación.

La cumplimentación de la orden

de aprehensión ocurrió en reclusión el 27 de enero y la víctima es un tianguista, que acusó a la política de exigirle junto a líderes de la Familia Michoacana (FM) una cuota de mil 500 pesos para dejarlo trabajar en Santo Tomás.

Los hechos denunciados e integrados en una carpeta de investigación ante el Ministerio Público datan del 20 de septiembre del 2024, e incluso, la víctima refirió que fue amagado con un arma.

Previo, María del Rosario "N" ya había sido vinculada a proceso en dos ocasiones, los días 29 y 31 de enero, por el mismo delito de extorsión.

Fue un juez adscrito a los juzgados de Tenango del Valle, que emitió dichas resoluciones con un mes y dos meses para el cierre de la investigación complementaria, donde las víctimas fueron un trabajador de la construcción y un síndico municipal.

María del Rosario "N" es una de las 50 personas capturadas con la operación *Enjambre*, por autoridades federales y estatales.

Matan a hombre cuando jugaba futbol, en Naucalpa

ALEJANDRA REYES

Un hombre fue asesinado a balazos en Naucalpan, mientras jugaba futbol en un deportivo del municipio.

La policía municipal recibió el reporte y acudió de inmediato al lugar, donde encontraron a un hombre tirado en medio de un charco de sangre.

Se informa que un sujeto lo interceptó, le disparó y logró escapar con rumbo desconocido.

Los servicios de urgencias médicas llegaron al lugar y revisaron si la persona tenía signos vitales, pero ya había fallecido.

La zona fue acordonada, la policía de Investigación levantó la carpeta correspondiente y los Servicios Médico Forense trasladaron el cuerpo al Semefo. No hay detenidos por el hecho.

Deja un muerto de la GN multichoque en el AIFA



MIRIAM VIDAL

Un fuerte accidente se registró en la carretera del aeropuerto internacional Felipe Ángeles (AI-FA), con saldo de un agente de la Guardia Nacional fallecido y dos personas heridas

Los hechos se registraron la noche del sábado en el kilómetro 08+500, a la altura de la Glorieta Revolución.

En el sitio se encontró sin signos de vida a un soldado policía militar de 27 años, asignado al Campo Militar número 37, quien fue hallado en el asiento trasero de vehículo de seguros SURA, por lo que fue necesario realizar un rescate para ▲ Un elemento de la Guardia Nacional perdió la vida en un choque múltiple a las afueras del Aeropuerto Internacional felipe Ángeles (AIFA) Foto Especial

liberar el cuerpo y hacer entrega a las autoridades de la Fiscalía de Zumpango.

El agente atendía un choque entre dos vehículos; sin embargo, un tercer auto, que era conducido por un sujeto en estado de ebriedad, impactó al elemento de la Guardia Nacional contra el medallón de un vehículo de Seguros Sura que atendía el siniestro.

El Grupo de Rescate Urbano del AIFA solicitó el apoyo de los bomberos de Ecatepec para liberar el cuerpo porque no contaban con el equipo adecuado, quienes con la herramienta quijadas de la vida, realizaron diversos cortes del metal del auto para la extracción del cuerpo.

En el siniestro se vieron involucrados un auto March Nissan rojo, con matrícula NNN-517-A, un Teramot Volkswagen, color blanco con placas TTC-880-A y un auto MG gris, con placas 150-E, además del auto de la aseguradora Sura blanco-azul, con placas PEW-67-82, donde perdió la vida el uniformado, mientras que el ajustador y otra persona también resultaron lesionados y fueron trasladados a hospitales de la zona.



ES EL DE MAYOR DURACIÓN EN MÉXICO

Arranca el carnaval de Chimalhuacán

Durante más de 120 días de fiesta, los participantes realizan danzas y comparsas; se involucran desde niños hasta adultos mayores

MIGUEL GONZÁLEZ

Miles de danzantes de comparsas y andancias iniciaron este domingo en Chimalhuacán con el carnaval más largo de México, con una duración de tres meses, el cual llevan a cabo pobladores de los barrios originarios de este municipio mexiquense desde hace más de un siglo.

Doble Alianza, Escudos y rodelas, y Arte y Pasión fueron las primeras comparsas que abrieron el desfile inaugural que partió, como cada año, desde el Barrio de San Agustín y recorrió alrededor de 11 kilómetros hasta llegar a la cabecera municipal.

El gobierno municipal dio a conocer que este año se tiene programada la participación de 161 agrupaciones de danzantes, entre andancias y comparsas, incluidas algunas infantiles y otras integradas por adultos mayores.

Se tiene prevista una afluencia de 2.5 millones de personas durante 90 días que dura el carnaval, cuyos bailes tiene su origen en una danza conocida como Los Huehuenches, una danza indígena, y una parodia a los bailes europeos que se practicaban en México, durante el segundo imperio en la corte de Maxililiano de Habsburgo.

Familias completas reservaron sus trajes de charro y charra, algunos de ellos tejidos con canutillo de oro o plata y los más sencillos de hilo de fantasía, pero no por ello menos llamativos. Algunos de ellos tienen un costo de hasta 80 mil pesos, los rentados entre mil 500 y tres mil pesos por día.

Para incentivar esta tradición este año el gobierno local otorgó apoyos económicos de 40 mil pesos a 93 comparsas de adultos, de 30 mil pesos a 20 comparsas infantiles y 25 mil pesos a andancias, grupos de hombres disfrazados de mujeres y personajes fantásticos.

De acuerdo con el cronista municipal, Israel Higinio Calderón, los cuatro elementos que definen a este carnaval y por los cuales se ha propuesto para que sea declarado como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad son: los artesanos bordadores de trajes, los artesanos encargados de la elaboración de máscaras de cera natural y cola de caballo, así como las orquestas creadoras de piezas originales.

El carnaval anual concluirá el próximo 30 de abril ,con la participación de la andancia Las Ca-

Aunque la policía municipal implementó un operativo de seguridad y tránsito, con más de 300 elementos a fin de prevenir incidentes, durante la primera jornada se registraron ya algunas riñas y un atropellado, el cual resultó con algunas lesiones, en la avenida del Peñón, sin que hasta el momento se registren personas detenidas.

Artesanías con hoja de maíz resisten para no extinguirse



BRIAN PRADO

Figuras realizadas con delicadeza, pasión, creatividad y con hojas secas del maíz y es lo que artesanos del Estado de México requieren para mantener viva la tradición de la técnica que se basa en el totomoxtle.

Laura Almazán dedica días a una tradición que pocas manos conservan: la elaboración de artesanías de totomoxtle, como se le conoce en náhuatl a la hoja seca del maíz, y a través de los años ha visto cómo este oficio, transmitido por generaciones en su familia, se enfrenta al desinterés de los jóvenes y a la falta de reconocimiento.

"Ahorita la gente ya casi no lo conoce. O sea, si uno dice 'trabajo con hojas de maíz', piensan que nada más es para los tamales, pero no, se puede hacer de todo: flores, nacimientos, muñequitas, hasta cua-

La elaboración de figuras con totomoxtle, como se le conoce a la hoja seca del maíz, persiste y busca prevalecer en la historia cultural del estado. Foto

dros. Nomás que es un material bien delicado y hay que saberlo manejar, no cualquiera lo hace", comento

El totomoxtle ha sido utilizado en comunidades mexiquenses durante siglos para la creación de figuras decorativas; sin embargo, es más común encontrar artesanías de palma, barro o madera en los mercados tradicionales, lo que ha relegado este arte a un segundo plano.

"Antes sí se veía más, pero ahora la gente ya no se interesa. Prefieren comprar otras cosas porque dicen que lo de palma dura más o que lo de barro es más bonito.Lo del totomoxtle tiene su chiste, no es nada más pegar hojas y ya. Hay que tratarlas, que no se rompan, que el color quede bonito, que el trabajo se vea fino. Eso no lo valora la gente", explicó.

Con habilidad

Las hojas deben seleccionarse con cuidado para evitar que estén demasiado secas o quebradizas. Luego, se hidratan para hacerlas más manejables y se tiñen con pigmentos naturales o se dejan en su color original. Después viene el armado, que puede tardar horas o incluso días dependiendo de la pieza.

'Cuando hago un nacimiento, me tardo como dos semanas, porque cada figura lleva detalle, que el vestidito, que el cabello, que la carita. A veces las hojas se quiebran y hay que empezar otra vez. Pero a mí me gusta, porque es algo que se hace con cariño y con paciencia", mencionó

A pesar del esfuerzo y la dedicación que implica esta artesanía, la demanda es baja y los precios a menudo no reflejan el trabajo invertido. Laura menciona que en las ferias la gente prefiere comprar productos industriales o importados, lo que ha hecho que muchas artesanas dejen este oficio para dedicarse a otras actividades.

"Yo quisiera que la gente volteara a ver más estas artesanías, porque se están perdiendo. Si nadie las compra, pues nadie las va a querer hacer. Y luego los jóvenes, pues menos, porque ya no les interesa.

Antes nos enseñaban desde niños, pero ahora prefieren otras cosas. Y está bien, pero sí da tristeza que se pierdan cosas tan bonitas como esta", lamentó.

Festejan con tamales de xoconostle y atole de pirul en Otumba



MIRIAM VIDAL

Los cocineros tradicionales del municiopio de Otumba elaboraron innovadores tamales y atole, con ingredientes naturales y endémicos, para celebrar el Día de la Candelaria.

Desde tempranas horas del domingo se instalaron frente a la Casa Museo Gonzalo Carrasco para ofrecer sus creaciones.

Juan Manuel Gómez y su esposa Nancy prepararon tamales de xoconostle con queso crema y otros de tinga de metzal, que es la corteza del maguey pulquero.

También alistaron atole de aguamiel, lo que le dio un toque tradicional a este primer Tianguis del Tamal en Otumba.

Jorge Cano, un joven chef de la cabecera municipal, preparó atole de pirul, un árbol que prolifera en la región.

"Se escogió el pirul, que aun-

▲ El carnaval de Chimalhuacán es considerado Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad y concluirá el 30 de abril. Foto Especial.

que no es un árbol endémico de la región es un árbol que se ha propagado mucho; es un árbol peruano que llegó aquí hace mucho tiempo, entonces como que a veces no se le da ese realce a lo que tenemos naturalmente", explicó.

Detalló que se utiliza la hoja del árbol y las bolitas rosas que produce, se agrega un poco de masa, agua, leche y canela.

Los participantes también elaboraron tamales con diversos guisos como cochinita pibil, barbón, crema de avellana, plátano macho v chocolate.

El fin de este festival es rescata ingredientes utilizados por las antiguas culturas para no perder su valor en la cocina mexicana.

Vitral

Hoy, hasta quienes produjeron la desunión hablan de unidad.



COLUMNA

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaño

P. 4



Indiferencia social



▲ Parecería que cada vez es habitual encontrar personas en situación de calle en espacios públicos. Individuos que andan en la vía pública desprotegidos, marginados, abandonados, invisibles para las autoridades y la sociedad. Estas personas suelen acaparar algún sitio para resguardarse de las frías noches

del invierno que aún no acaba. Algunos afirman que el rechazo de la gente no es justo, pero sí normal. Aunque el ayuntamiento de Toluca habilitó un albergue en el parque Luis Donaldo Colosio, fue solo hasta el 31 de enero pasado que estuvo abierto a personas vulnerables. Foto Emilio Varela.

La Autónoma de Chapingo inicia proceso de inscripción para los nuevos estudiantes

• Abre convocatoria para ingreso a preparatoria y licenciaturas que ofrece en 90 planteles

MIRIAM VIDAL, BRIAN PRADO/ P.3

- Deberán realizarse a través del portal de la universidad, en febrero y marzo
- Brinda un modelo educativo asistencialista, que otorga beca, dormitorio y alimentación

Quiere el PRD constituirse como partido político

- Será el próximo 4 de febrero cuando integrantes acudan al IEEM
- Ingresarán documentos básicos para conformarse en legalidad

GERARDO GARCÍA/ P. 4



Inicia el carnaval de mayor duración en el país

 El carnaval de Chimalhuacán se lleva a cabo desde hace más de un siglo. Es uno de los más importantes del país por ser Patrimonio Cultural Inmaterial de la Humanidad, debido a las tradiciones que conserva por sus bailes y trajes coloridos. Los artesanos bordadores y encargados de la elaboración de máscaras de cera natural y cola de caballo, así como las orquestas creadoras de piezas originales, son parte de la festividad que dura 120 días. Miguel González P. 7